

On se rappelle encore le tapage qui s'est fait à l'occasion du programme de la fête, et particulièrement du banquet, parce qu'en tête des santés, M. McSwiney proposa celle du Pape.¹

En laissant l'Hôtel-de-Ville, nous tournons à gauche et nous allons visiter le château. Au-dessus de l'arcade qui surmonte la porte est placée une statue de la Justice. Pat, qui a beaucoup de malice et autant d'esprit, trouve que le *Castle*, qui a été le refuge de la tyrannie, est un singulier endroit pour y placer Dame Justice; mais il remarque, 1^o qu'elle n'a pas de balance, et 2^o qu'elle tourne le dos à la Nation!

C'est vraiment ici le siège de l'autorité britannique, le chef-lieu de sa puissance en Irlande, et les Irlandais qui le visitent frémissent encore de colère lorsqu'ils voient ces pointes de fer qui dominent les portes, et que les siècles passés ont vues souvent garnies de têtes irlandaises.

Sortons vite, et courons à *Saint-Patrick's Cathedral*. Quoique protestante, elle contient bien des choses dignes de mention; mais rappelons seulement qu'elle fut autrefois catholique, qu'elle est bâtie sur l'emplacement d'une petite église érigée par saint Patrice en 448, et qu'on y montre encore le puits dont l'eau servait au patron de l'Irlande pour baptiser ses néophytes.

On trouvera peut-être intéressant de savoir aussi que, lors de l'invasion de l'Irlande par Cromwell, on s'en servit pour loger les chevaux de sa cavalerie.

Christ-Church mériterait aussi une page, mais il est temps de nommer l'église de l'*Immaculée Conception*, la cathédrale catholique. C'est une construction massive et d'un bel aspect, qui fait honneur à notre religion. C'est ici que furent déposés, à leur retour de Gènes, les restes mortels du grand O'Connell; c'est ici qu'on lui fit les plus solennelles funérailles; c'est d'ici que son corps partit pour aller dormir jusqu'à la fin des temps au cimetière Glassnevin.

J'ai vu le tombeau qui le renferme, je me suis agenouillé sur la dalle de pierre où il repose, j'ai arraché une immortelle à la couronne de cet immortel, et je me sens incapable de rendre compte des impressions qui ont traversé mon cœur en ce moment.

Pauvre O'Connell! Il mourut bien abandonné, bien seul sur

¹ Lorsque je visitai Dublin, je ne connaissais pas M. McSwiney. Mais quelques mois après, j'ai eu l'honneur de faire sa connaissance à Paris, et nous dînâmes ensemble chez M. Louis Vouillot. C'est un homme remarquable

un
reç
aim
à A
elle
la
pen
O
prie
tant
S
qui
C'es
E
plus
gran
grau
com
Si
ses b
zoolo
Sal
lieute
vice-r
cillier
Allo
rouge
réside
Tou
rappel
maison
plus gr
à son p
de ce g
Dublin
son det
Sur
Lord Ly
reux pe
pleine c